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	Lateinportal
Formenlehre: Konjugation des Verbs 



Die Formen der unregelmäßigen Verben
Unregelmäßige Verben: Verben außerhalb der Konjugationsklassen
Inhalt dieses Dokuments: Formen von esse, posse und prodesse // ire // velle, nolle, malle // ferre // fieri //

Schreibweise auf dieser Seite
· In Fettdruck stehen die Personalendungen.
· Die Signale für Tempus und Modus stehen in Kursivschrift.
· Der Stamm steht in normaler Schrift. 
· Dort, wo die Vokallängen für die Aussprache wichtig sind, werden sie mit ā, ē etc. gekennzeichnet.


esse, prodesse und posse (alle Tempora)
1. esse (sein)
Das Verb esse (sein) wird einerseits, wie das deutsche Wort „sein“, als Hilfsverb verwendet (Perfekt Passiv: auditi sunt: sie sind angehört worden, sie wurden angehört). Andererseits kann es auch als Vollverb verwendet werden, z.B. im Sinne des deutschen Ausdrucks „es gibt“:
Sunt, qui hoc negent: Es gibt Leute, die dies verneinen.
Zur Bedeutung siehe auch den Eintrag zu esse im Grundwortschatz.
	 
	Indikativ von esse (sein)
	Konjunktiv von esse

	
	Indikativ Präsens
	Indikativ Imperfekt
	Futur I
	
	

	1. Ps. Sg.
	sum
ich bin
	eram
ich war
	erō
ich werde sein
	sim
ich soll sein
	essem
ich wäre

	2. Ps. Sg.
	es
	erās
	eris
	sīs
	essēs

	3. Ps. Sg.
	est
	erat
	erit
	sit
	esset

	Plural

	1. Ps. Pl.
	sumus
	erāmus
	erimus
	sīmus
	essēmus

	2. Ps. Pl.
	estis
	erātis
	eritis
	sītis
	essētis

	3. Ps. Pl.
	sunt
	erant
	erunt
	sint
	essent


Imperative zu esse
Imperativ I Sg.: es! (sei!)
Imperativ I Pl.: este! (seid!)
Imperativ II (Futur), 2. und 3. Ps. Sg: estō! (du sollst / er soll sein!)
Imperativ II (Futur), 2. Ps. Pl: estōte! (ihr sollt sein)
Imperativ II (Futur), 3. Ps. Pl.: suntō! (sie sollen sein)
Partizipien zu esse
Es gibt nur zu den Komposita praeesse und abesse ein Partizip Präsens: praesēns (anwesend) und absēns (abwesend). Von posse gibt es kein Partizip.
Partizip Futur von esse: futūrus
Infinitive von esse
	 
	Aktiv
	Passiv

	Präsens (gleichzeitig)
	esse
	-

	Perfekt (vorzeitig
	fuisse
	-

	Futur (nachzeitig)
	futūrum esse / fore
	


prōdesse (nützen)
Das Kompositum prōdesse ist aus der Präposition prō und esse zusammengesetzt. Wenn die Form von esse mit einem e- beginnt, wird das -d- als Sprechvokal eingefügt.
	 
	Indikativ von prōdesse (sein)
	Konjunktiv von  prōdesse

	
	Indikativ Präsens
	Indikativ Imperfekt
	Futur I
	Konjunktiv Präsens
	Konjunktiv
Imperfekt

	1. Ps. Sg.
	prōsum
ich nütze
	prōderam
ich nützte
	prōderō
ich werde nützen
	prōsim
ich soll nützen
	prōdessem
ich würde nützen

	2. Ps. Sg.
	prōdes
	prōderās
	prōderis
	prōsīs
	prōdessēs

	3. Ps. Sg.
	prōdest
	prōderat
	prōderit
	prōsit
	prōdesset

	Plural

	1. Ps. Pl.
	prōsumus
	prōderāmus
	prōderimus
	prōsīmus
	prōdessēmus

	2. Ps. Pl.
	prōdestis
	prōderātis
	prōderitis
	prōsītis
	prōdessētis

	3. Ps. Pl.
	prōsunt
	prōderant
	prōderunt
	prōsint
	prōdessent




posse (können)
posse ist aus dem Adjektiv potis (fähig) und esse entstanden. Daher ähneln die meisten Formen denen von esse. Wenn die entsprechende Form von esse mit e- beginnt, dann bleibt das -t- von potis bestehen (pot-es), aber wenn die Form von esse mit s- beginnt, dann wandelt sich das pot- in pos-: possum.
	
	Indikativ von posse (können)
	Konjunktiv

	
	Indikativ Präsens
	Indikativ Imperfekt
	Futur I
	Konjunktiv
Präsens
	Konjunktiv Imperfekt

	1. Ps. Sg.
	possum
	poteram
	poterō
	possim
	possem

	2. Ps. Sg.
	potes
	poterās
	poteris
	possīs
	possēs

	3. Ps. Sg.
	potest
	poterat
	poterit
	possit
	posset

	Plural

	1. Ps. Pl.
	possumus
	poterāmus
	poterimus
	possīmus
	possēmus

	2. Ps. Pl.
	potestis
	poterātis
	poteritis
	possītis
	possētis

	3. Ps. Pl.
	possunt
	poterant
	poterunt
	possint
	possent


Das Perfekt von esse, posse und prōdesse
Perfektstämme: esse : fu-
Ähnlich auch die Komposita von esse: Perfekt von prōdesse = prōfuī
Perfektstamm von posse : potu-
1. Ps. Sg. Perfekt Aktiv: fuī / potuī / prōfuī
Im Übrigen entsprechen die Formen des Perfekt, des Plusquamperfekts und des Futur II den üblichen Perfektformen. 
fui – fuisti – fuit – fuimus – fuistis – fuerunt 
Aber: 
potuī – potuistī – potuit – potuimus – potuistis – potuērunt 

īre (gehen)
Das Verb īre bedeutet „gehen“. Es gibt viele Komposita zu īre, z.B. inīre, redīre, praeterīre . Siehe den Eintrag im Grundwortschatz des Landesbildungsservers.
ire hat im Präsensstamm zwei Stammlaute: den e-Stamm und den i-Stamm.
	
	Indikativ
	Konjunktiv

	
	Indikativ Präsens
	Indikativ Imperfekt
	Futur I
	Konjunktiv Präsens
	Konjunktiv Imperfekt

	1. Ps. Sg.
	eō
	ībam
	ībō
	eam
	īrem

	2. Ps. Sg.
	īs
	ības
	ībis
	eās
	īrēs

	3. Ps. Sg.
	it
	ībat
	ībit
	eat
	īret

	Plural

	1. Ps. Pl.
	īmus
	ībamus
	ībimus
	eāmus
	irēmus

	2. Ps. Pl.
	ītis
	ībatis
	ībitis
	eātis
	īrētis

	3. Ps. Pl.
	eunt
	ībant
	ībunt
	eant
	īrent


Imperative: Imperativ Sg.: ī!		Imperativ Pl.: īte!
Partizipien und Gerundium: Partizip Präsens Aktiv: iēns, euntis, euntī ...
Partizip Perfekt Passiv: ītum (ītum est: man ging, man ist gegangen)
Gerundium und Gerundivum: eundum est: man muss gehen
Perfekt Aktiv von ire: Der Perfekt-Aktiv-Stamm lautet i-
	1. Ps. Sg.
	iī 
	
	1. Ps. Pl.
	iimus

	3. Ps. Sg.
	īstī 
	
	2. Ps. Pl.
	īstis

	2. Ps. Sg.
	iit
	
	3. Ps. Pl.
	iērunt


Infinitive
	 
	Aktiv
	Passiv

	Präsens  (gleichzeitig)
	īre
	(īrī; nur mit Supinum - sehr selten)

	Perfekt  (vorzeitig
	īsse
	-

	Futur (nachzeitig)
	ītūrum esse 
	-


velle, nolle und malle (wollen, nicht wollen und lieber wollen)
Infinitive: velle (wollen)		nōlle (nicht wollen)			malle (lieber wollen)
Indikativ Präsens
	1. Ps. Sg.
	volō
	nōlō
	mālō

	2. Ps. Sg.
	vīs
	nōn vīs
	māvīs

	3. Ps. Sg.
	vult
	nōn vult
	māvult

	Plural

	1. Ps. Pl.
	volumus
	nōlumus
	mālumus

	2. Ps. Pl.
	vultis
	nōn vultis
	māvultis

	3. Ps. Pl.
	volunt
	nōlunt
	mālunt


Konjunktiv Präsens von velle, nolle und malle
	1. Ps. Sg.
	velim
	nōlim
	mālim

	2. Ps. Sg.
	velīs
	nōlīs
	mālīs

	3. Ps. Sg.
	velit
	nōlit
	mālit

	Plural

	1. Ps. Pl.
	velīmus
	nōlīmus
	mālīmus

	2. Ps. Pl.
	velītis
	nōlītis
	mālītis

	3. Ps. Pl.
	velint
	nōlint
	mālint




Futur I von velle, nolle und malle
	1. Ps. Sg.
	volam
	nōlam
	mālam

	2. Ps. Sg.
	volēs
	nōlēs
	mālēs

	3. Ps. Sg.
	volet
	nōlet
	mālet

	Plural

	1. Ps. Pl.
	volēmus
	nōlēmus
	mālēmus

	2. Ps. Pl.
	volētis
	nōlētis
	mālētis

	3. Ps. Pl.
	volent
	nōlent
	mālent


Indikativ Imperfekt von velle, nolle und malle
	1. Ps. Sg.
	volēbam
	nōlēbam
	mālēbam

	2. Ps. Sg.
	volēbas
	nōlēbas
	mālēbas

	3. Ps. Sg.
	volēbat
	nōlēbat
	mālēbat

	Plural

	1. Ps. Pl.
	volēbāmus
	nōlēbāmus
	mālēbāmus

	2. Ps. Pl.
	volēbātis
	nōlēbātis
	mālēbātis

	3. Ps. Pl.
	volēbant
	nōlēbant
	mālēbant


Konjunktiv Imperfekt
	1. Ps. Sg.
	vellem
	nōllem
	māllem

	2. Ps. Sg.
	vellēs
	nōllēs
	māllēs

	3. Ps. Sg.
	vellet
	nōllet
	māllet

	Plural

	1. Ps. Pl.
	vellēmus
	nōllēmus
	māllēmus

	2. Ps. Pl.
	vellētis
	nōllētis
	māllētis

	3. Ps. Pl.
	vellent
	nōllent
	māllent



	Imperative

	Imperativ I Sg.
	
	nōlī!
	

	Imperativ I Pl.
	
	nōlīte!
	


Anmerkung: Der Imperativ von nolle (in Verbindung mit dem Infinitiv) ist eine der beiden Möglichkeiten, wie im Lateinischen der Imperativ aller Verben verneint werden kann. Beispiel:
Nōlī abire! Geh nicht weg!
Die zweite Möglichkeit besteht aus ne + Konjunktiv Perfekt: Ne abieris! Geh nicht weg!
Die Perfektformen von velle, nolle und malle
Das Perfekt ist regelmäßig:
	1. Ps. Sg.
	voluī
	nōluī
	māluī

	2. Ps. Sg.
	voluistī
	nōluistī
	māluistī




ferre 
ferre hat die Grundbedeutung „tragen, bringen“. Weitere Bedeutungen: ertragen, berichten (z.B. opem /auxilium / subsidium ferre: Hilfe bringen). 
Zu beachten ist: Die Stammformen von ferre lauten: ferre, fero, tuli, latum.
	
	Indikativ Aktiv

	
	Indikativ Präsens
	Indikativ Imperfekt
	Futur I

	1. Ps. Sg.
	ferō
	ferēbam
	feram

	2. Ps. Sg.
	fers
	ferēbas
	ferēs

	3. Ps. Sg.
	fert
	ferēbat
	feret

	Plural

	1. Ps. Pl.
	ferimus
	ferēbāmus
	ferēmus

	2. Ps. Pl.
	fertis
	ferēbātis
	ferētis

	3. Ps. Pl.
	ferunt
	ferēbant
	ferent


Konjunktiv Aktiv
	
	Konjunktiv Präsens
	Konjunktiv Imperfekt

	1. Ps. Sg.
	feram
	ferrem

	2. Ps. Sg.
	ferās
	ferrēs

	3. Ps. Sg.
	ferat
	ferret

	Plural

	1. Ps. Pl.
	ferāmus
	ferrēmus

	2. Ps. Pl.
	ferātis
	ferrētis

	3. Ps. Pl.
	ferant
	ferrent


Imperative:
Imperativ Sg.: fer! (trage! / bringe!)
Imperativ Pl.: ferte! (tragt! / bringt!)

Das Passiv von ferre
Infinitiv Präsens Passiv: ferrī
Indikativ Präsens, Imperfekt und Futur I Passiv
	
	Indikativ Präsens
	Indikativ Imperfekt
	Futur I

	1. Ps. Sg.
	feror
	ferēbar
	ferar

	2. Ps. Sg.
	ferris
	ferēbaris
	ferēris

	3. Ps. Sg.
	fertur
	ferēbatur
	ferētur

	Plural

	1. Ps. Pl.
	ferimur
	ferēbāmur
	ferēmur

	2. Ps. Pl.
	feriminī
	ferēbāminī
	ferēminī

	3. Ps. Pl.
	feruntur
	ferēbantur
	ferentur


Konjunktiv Präsens und Imperfekt Passiv
	
	Konjunktiv Präsens
	Konjunktiv Imperfekt

	1. Ps. Sg.
	ferar
	ferrer

	2. Ps. Sg.
	ferāris
	ferrēris

	3. Ps. Sg.
	ferātur
	ferrētur

	Plural

	1. Ps. Pl.
	ferāmur
	ferrēmur

	2. Ps. Pl.
	ferāminī
	ferrēminī

	3. Ps. Pl.
	ferantur
	ferrentur




Das Perfekt Aktiv von ferre
Der Perfekt-Aktiv-Stamm lautet tul-. Also: 
	1. Ps. Sg.
	tulī

	2. Ps. Sg.
	tulistī

	3. Ps. Sg.
	tulit

	1. Ps. Pl.
	tulimus

	2. Ps. Pl.
	tulīstis

	3. Ps. Pl.
	tulērunt


Perfekt Passiv: Das Partizip Perfekt Passiv lautet latum.


fierī (alle Tempora)
fierī bedeutet einerseits „werden, entstehen“, andererseits wird es als Passiv zu facere (tun, machen) verwendet.
	
	Indikativ
	Konjunktiv

	
	Indikativ Präsens
	Indikativ Imperfekt
	Futur I
	Konjunktiv 
Präsens
	Konjunktiv Imperfekt

	1. Ps. Sg.
	fīō
	fīēbam
	fīam
	fīam
	fierem

	2. Ps. Sg.
	fīs
	fīēbas
	fīēs
	fīās
	fieres

	3. Ps. Sg.
	fit
	fīēbat
	fīet
	fīat
	fieret

	Plural

	1. Ps. Pl.
	fīmus
	fīebāmus
	fīemus
	fīāmus
	fieremus

	2. Ps. Pl.
	fītis
	fīēbātis
	fīētis
	fīātis
	fieretis

	3. Ps. Pl.
	fīunt
	fīēbant
	fīent
	fīant
	fierent


Zur Aussprache: Das i des Stammes ist auch vor Vokalen lang (also fīō), außer im Infinitiv und im Konjunktiv Imperfekt.
Imperative: Imperativ Sg.: fī! 		Imperativ Pl.: fīte!
Perfekt: Das Perfekt, Plusquamperfekt und das Futur II wird mit dem Partizip Perfekt Passiv von facere gebildet:
factum est: es wurde gemacht, es ist gemacht worden  / es entstand, es wurde, bzw. es ist entstanden, es ist geworden.
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